

Fué fundado en el siglo XVI por los PP. de la Orden Seráfica. En 1585 aun no estaba acabado el convento, si bien llevaba buen edificio. Su último cura propio lo fué el Br. D. Joaquin Bracamonte. La poblacion de la municip. asciende á 11.184 hab.: 5.337 homb. y 5.847 mug. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

ZUMPAHUACAN (Santa María). Parroquia de la vicaría foránea de Tenancingo, situada al S. $\frac{1}{4}$ SO. de la Capital, á 28 leg. de distancia, est. de México, distr. de Tenancingo, municip. del mismo nombre.—Fué fundado en el siglo XVI por el cléro secular. A principios del siglo actual tenia 2 ministros, y 1896 ps. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Juan N. Pichardo, vicario fijo de S. Pedro Almoloya. La poblacion de la municip. asciende á 3.340 hab.: 1.611 homb. y 1.729 mug. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

ZUMPANGO DE LA LAGUNA—"Pelo en hitera" (La Purísima Concepcion). Parroquia de la vicaría foránea de Pachuca, situada al N. $\frac{1}{4}$ NE. de la Capital, á 10 $\frac{1}{2}$ leg. de distancia, est. de México, distr. y municip. del mismo nombre.—Fué fundado en el siglo XVI por el cléro secular. Su feligresía fué muy extensa: comprendia á Jaltocan y á Tecama. A principios del presente siglo tenia 2 ministros, 1 capellanía, y 2.065 ps. 5 rs. 5 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Julian Antonio Monroy. La poblacion de la municip. asciende á 8.266 hab.: 4.081 homb. y 4.185 mug. Su *temperamento* es templado y húmedo. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

FIN.

ADICIONES Y RECTIFICACIONES,

LAS RECTIFICACIONES LAS PONEMOS ENTRE PARENTESIS.

ACAMBAY. A fines del siglo XVII residian en esta *asistencia ó ayuda de Parroquia* tres religiosos. Tenia cofradía del Santísimo y de la Virgen y hermandad de las Animas, de los naturales; los españoles tenian cofradía de Sr. S. Antonio. (El *clima* es frio). Los indios se ocupan en curtir pieles, fabricar loza ordinaria, labrar metates y tejer sombreros de palma. Las *enfermedades endémicas* son fiebres y dolores de costado.

ACOLMAN. Para la obra del templo parroquial se tomó lo necesario del producto de los diezmos de la Ciudad de México correspondiente á los años de 1523 y 1524. En 1569 se celebró en este curato capítulo provincial, dando por resultado la eleccion del Illmo. D. Fr. Agustin de la Coruña; y en 1572, siendo provincial el P. Fr. Juan de Adriano, se hizo una junta para consultar si debia ó no aceptar la mitra de Michoacan el Illmo. D. Fr. Juan Medina Rincon, que se resistia á ello por temor. Dice Grijalva sobre esto, que "conferidas sus excusas, le mandaron con censuras que lo admitiera." Es célebre tambien esta Parroquia, porque en 1580 estuvo en ella el virrey Conde de la Coruña, que iba para México; y en

1595 estuvo el virrey D. Luis de Velasco el 2º esperando á su sucesor el Conde de Monterrey, los cuales permanecieron en el convento un dia. Acolman ha sufrido tanto con las inundaciones, que el año de 1763 se trasladó la parroquia á Tepexpa. Al secularizarse los curatos del Arzobispado tenia este convento un prior, un coadjutor y 3 conventuales. El curato de Acolman cuenta entre sus Párrocos clérigos dos escritores eclesiásticos: el Sr. Cura D. Victoriano de la Palma, de quien hay un excelente MS. en las Actas del Concilio IV Mexicano, y el Sr. Cura Espinosa de los Monteros, que escribió sobre las Antigüedades de Acolman, y sobre otros puntos interesantes. Uno y otro eclesiástico ascendieron al Coro de la Colegiata de Guadalupe.—Los de Acolman se dedican á las labores del campo y la raspa de magueyes. Los pobres emigran de sus pueblos despues de las cosechas á buscar trabajo. Las *enfermedades endémicas* son fiebres, dolores de costado y misereres.

ACTOPAN. A fines del siglo XVII tenia este convento cinco celdas con sus claustros de bóveda, aunque pequeños, que el año de 669 acabó el padre fray Agustin de Vetancout, y abrió los cimientos de la iglesia, que se hizo de bóvedas bien fabricada, que se dedicó en 28 de Agosto de 1680, siendo asistente el padre predicador fray Diego Gonzalez, cura ministro de aquel partido, cuya diligencia dió fin á la obra. Todos los lunes se cantaba misa á las Animas, y los sábados á Nuestra Señora: los juéves, en misa rezada, se renovaba con mucha luz encendida, el Santísimo Sacramento, cuya misa pagaban los principales.—Dividióse de Milpa Alta en 1664, y habia 2 religiosos. La *industria* "consiste principalmente en las labores del campo, el cultivo de magueyes de que extraen el pulque, en el corte de leña y en hacer carbon: estos tres últimos artículos se venden en el mismo pueblo y en los inmediatos." (El *clima* es frio). Las *enfermedades endémicas* son inflamaciones de ojos, tos y costipados.

ACULCO. Esta asistencia fué fundada con licencia del virrey D. Luis de Velasco. En el siglo XVII residian en ella

4 religiosos. Tenia cofradía del Santísimo y de Nuestra Sra. La *industria* de los habitantes de este pueblo es la agricultura, y cria de ganado mayor. (El *clima* es frio). Las *enfermedades endémicas* son reumatismos, inflamaciones de estómago, disenterias y punzadas de cabeza.

ACHICHIPICO. Su primer cura lo fué D. Manuel José Gil Andrade. La *industria* es la agricultura y la arriería. Las *enfermedades endémicas* son frios y disenterias.

AJAFUSCO. Tiene la advocacion de S. Estévan desde el tiempo de la Conquista, en que el P. Fr. Bartolomé de Olmedo bautizó al primer cacique de este pueblo D. Estévan López de Tlamapanatzin, siendo su padrino el Capitan D. Pedro de Alvarado. Dicen los títulos de este pueblo, que luego que Tlamapanatzin recibió el bautismo, pidió entre otras imágenes el santo de su nombre, y lo eligió por patron de su pueblo. Lo mismo dicen respecto de la advocacion del pueblo de Santiago, cuya imagen pidió su cacique D. Francisco Atonaletzin luego que fué bautizado por el Lic. D. Juan Diaz, clérigo, siendo su padrino D. Juan Escalante. En premio de los servicios que ambos caciques prestaron á D. Fernando Cortés, se les concedió entre otras cosas, el privilegio de que sus pueblos no pagasen diezmos ni primicias. A este fin se expidió la cédula de 2 de Noviembre de 1537. La *industria* es el cultivo de magueyes y preparacion del pulque. Las *enfermedades endémicas* son catarros y calenturas.

ALFAJAYUCAN. A fines del siglo pasado residian en el 4 religiosos. Tenia 3 cofradías: la del Santísimo, Nuestra Señora y las Animas; y habia Calvario. Cuenta entre los curas religiosos que lo administraron en el siglo pasado, un escritor público, Fr. Felipe Montalvo, cuyas obras dió á luz en 1748, 1760 y 1761. Su último cura propio, el Sr. Br. D. José María Rivera, permutó con el Sr. Cura de Tlahua, cuyo curato desempeñó despues de haber sido cura de Tlalmanalco y Vicario Foráneo de esta demarcacion. Hoy el Sr. Rivera está en el coro de la Colegiata.—Novísimamente se ha fundado en Alfajayucan un colegio clerical á cargo de los PP. de S.

Vicente de Paul; y el curato es administrado por los mismos PP. que tienen á su cargo aquel establecimiento. La *industria* es la matanza, tejidos de ixtle, llamados ayates y fabricacion de sombreros ordinarios de palma. *Enfermedades endémicas* ninguna.

ALMOLOYA. "Es muy probable que este Almoloya sea Los Reyes Magos Almoloya cuya iglesia, segun la "Descripcion del Arzobispado de México," se edificó en 1568, "y con ella cinco cosas, para que no la pidiese algun español por valdía." Entre los curas que tuvo esta feligresía, cuenta un escritor, el Sr. Cura D. José Alejo Hurtado Mendoza, revisor de libros por el Sto. Oficio, quien escribió en 1768 un Opúsculo sobre contratos," MS. que está en la Biblioteca del Seminario Conciliar de México. En el presente siglo hubo en Almoloya un Colegio de donde salieron varios eclesiásticos, y entre ellos el Sr. Cura de Juchitepec D. Antonio Sánchez Aparicio. Los feligreses de este pueblo se ocupan en la agricultura y raspa de magueyes. Las *enfermedades endémicas* son fiebres, pulmonías y costipados.

AMANALCO. Los primeros catequistas que misionaron el Amanalco en el siglo XVI, fueron los PP. Franciscanos, del convento de Zinacantepec. Su *industria* es la agricultura. Las *enfermedades endémicas* son fiebres, dolores de costado y catarros.

AMATEPEC. Pocos años antes de 1739 fué erigida en Parroquia. La *industria* es la arriería. Las *enfermedades endémicas* son frios y disenterias.

AMECAMECA. Fué ciudad de importancia en la antigüedad, y segun D. Fernando Cortés que estuvo aquí en 1519, tenía un censo que ascendia á 20.000 habitantes. Estuvieron tambien en esta ciudad con motivo del matrimonio del primer cacique de ella D. Tomás de S. Martin Quetzalmatzin, cuatro PP. graves de la Orden Seráfica: Fr. Juan Rivas, Fr. Toribio Motolinía, Fr. Pedro de Gante y Fr. Garcia. El templo parroquial comenzó á construirse en 1547 y se concluyó en 1562. A fines del siglo XVI ya estaba con-

cluido el monasterio.—Así consta en uno de los documentos de los "Títulos de la municipalidad de Amecameca," extendido en 1599. Estas son sus palabras: "tiene una iglesia buena, grande y bien tratada; casa de frailes muy buena; está poblada de frailes de Sto. Domingo" Las *tres fechas* siguientes: "De Abril 17 de 1.622," "Años 1.651," y "Años 1.692," que se leen la 1^a, en el primer estribo del templo del lado del N.; la 2^a, en las puertas del mismo templo, y la 3^a, en una de las vigas del claustro; solo expresan la fecha ó año en que se concluyó cada una de estas cosas; así como la fecha siguiente, que está grabada en el arco toral: "Año 1.714," nos dice el año en que se concluyeron las bóvedas de la iglesia, que al principio fué de terrado. En 1.557 la administraban los PP. Fr. Diego Santamaría, Fr. Antonio López y Fr. Antonio Martinez. A fines del siglo XVI. tenía la feligresía catorce pueblos, expresados de esta manera en el Mapa que traen los Títulos: "La cabecera es María Asuncion Amecameca y en sus seis barrios están agregados 697 tributarios mexicanos, y es tierra fria. El sujeto de S. Mateo Tlalchixtlalpa tiene 20 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera media legua.—El sujeto de S. Juan Bautista Huitzcuahtitla, tiene 25 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera legua y media.—El sujeto de S. Miguel Atlahutla tiene 35 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera dos leguas.—El sujeto de Sta. María Nativitas Tepanco tiene 5 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera dos leguas.—El sujeto de S. Andrés Tecoaac tiene 10 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera dos leguas.—El sujeto de Ntra. Sra. de la Asuncion Goatlan tiene 5 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera tres leguas.—El sujeto de S. Francisco Texinca tiene 17 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera tres leguas.—El sujeto de Sto. Domingo Tecomaxochitlan tiene 40 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera dos leguas.—El sujeto de Sto. Tomás Aticpac, tiene 17 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera una legua.—El

subieto de Sta. Catalina Atzinco tiene 9 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera una legua.--El subieto de Santiago Metepec tiene 30 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera legua y media.--El subieto de S. Pedro Martir Tlapehuacan tiene 20 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera media legua.--El subieto de S. Pedro Nexapan tiene 221 tributarios mexicanos, es tierra fria, dista de la cabecera legua y media." Todos estos pueblos los congregó Andrés Estrada, juez congregador, en Noviembre y Diciembre de 1599; siendo cura ministro Fr. Alonso Fonseca. Por cédula de 23 de Febrero de 1707 se erigió la vicaría de Amecameca en el convento; y en 1774 que se secularizó, tenia 8 religiosos. Su último cura religioso fué Fr. Joaquin de Castañeda, y su primer cura clérigo el Br. D. Juan José Vaso.

La romería del Santuario del Sacromonte, que comenzó con la presencia de la veneranda Imágen del Santo Entierro ante la cual hacia sus fervorosas penitencias el primer Apóstol de Nueva España, fué reglamentada por el P. Juan Paez que administraba esta feligresía en 1584, colocando en este Santuario una casuya y un cilicio del P. Valencia, á quien profesaba especial devoción. En este mismo lugar, segun un autor moderno, descansaban los restos del P. Valencia, los cuales fueron trasladados ocultamente de Tlamanalco á este Santuario, por los vecinos de esta ciudad. La Santa Casa de Ejercicios, que forma parte del Santuario, fué levantada en el presente siglo por el Sr. Cura Vicario Foráneo D. José Guillermo Sánchez de la Barquera, que tomó posesion de esta Parroquia á 30 de Agosto de 1835.

Amecameca tiene la gloria de que hiciera mansion en ella, en los primeros años de su juventud, aquel génio admirable, llamado con razon el Fenix de las Indias, la inmortal Sor Juana Ines de la Cruz, que en el siglo XVII llenó de asombro á los sábios. Cuenta entre sus hijos un escritor, el Presbítero D. José Antonio Perez de la Fuente, que publicó á 6 de Mayo de 1712 un opúsculo en castellano y mexicano sobre la Apa-

ricion de Sta. María de Guadalupe, y dejó 11 manuscritos. Entre sus curas clérigos cuenta cuatro escritores: el Sr. Cura D. Lino Nepomuceno Gómez Galvan, notario del Concilio IV Mexicano, quien publicó un opúsculo en 1771 y dejó otro MS. en la Coleccion del Concilio; el Sr. Cura D. Manuel Germano Torral, que publicó un opúsculo en 1811 y 1812; el Sr. Cura D. Luis Gutierrez del Corral, jesuita, primer vicario foráneo de esta Ciudad, en 1545 penitenciario de la catedral de Puebla y despues secretario de aquella Mitra, de quien hemos visto un sermón impreso; y el Sr. Dor. D. Juan María Hernández, que fué cura del Sagrario Metropolitano, de quien hemos visto tambien un sermón impreso. La *industria* es la agricultura, corte de madera, fabricacion de carbon y la arriería. Las *enfermedades endémicas* son la coquelucha ó tos ferina, dolores de costado, costipados y fiebres.

ATENCO — (Fué visita de Metepec en el siglo XVI. En el siglo XVII los indios de Atenco ganaron despacho de la real audiencia, para segregarse de la guardianía de Metepec, y fué erigido en doctrina independiente). Por la política de su gobierno llamaban yeneccianos á sus moradores á quienes dió D. Juan Barzola leyes para su gobierno. "Estaba cercado de piedra tres leguas en contorno, con dos puertas en los caminos, donde vivian guardas y porteros, que de cualquiera persona que entraba avisaban á su gobernador. De comunidad tenian su cementera para pagar tributos y para gastos de fiestas, y pleitos de república: para eso tenian trescientos bueyes, que así para el comun como para particulares, con igualdad se repartian sin que le dejase de tocar al mas póbre. El boyero que los guardaba, por semanas empezaba desde el gobernador que daba quien hacia semana, hasta el mínimo del pueblo; y porque no todos se podian ocupar en el oficio de labradores, en distintos barrios habia distintos oficios: segadores, trasquiladores de ovejas y pescadores. En la laguna que tienen de agua dulce los del barrio de San Pedro más vecinos pescaban ranas, pescados y patos; y si algun labrador necesitaba de segadores, hecho el concierto con el gobernador, entregaba

con puntualidad los que le pedía; y si alguno, sin que el gobernador lo supiera, se acomodaba, era castigado, porque lo que ganaban se les repartían con justicia; y si la muger necesitaba de algun vestuario, de ello le socorrian.—En las casas de cabildo tenían hospedaje para pasajeros y mercaderes, y les daban lo que pedían por su dinero, pero al tercer día le notificaban que se fuera, y si no lo hacían le sacaban la ropa afuera del pueblo: en él no consentían que viviera español ni otro alguno que no fuera natural.—Cada año daba la república á cada religioso su vestuario, y cada semana ración de carne y de maíz; y si iba algun huésped religioso, le daban tres noches un pollo para cada noche.” La *industria* es la agricultura, la herrería y la carpintería. Las *enfermedades endémicas* son fiebres y dolores de costado.

ATABASQUILLO. Fué curato de clérigos, y era administrado por dos eclesiásticos. La *industria* es la agricultura en lo general, la arriería y carpintería, la pesca y la caza. Las *enfermedades endémicas* son fiebres y dolores de costado.

ATITALAQUIA. Su iglesia se hizo en tiempo de la conquista; y se erigió la *parroquia* en 1563. Así lo dice el Sr. Cura D. Francisco Gómez, que la administraba en 1569. Estas son sus palabras: “La iglesia de S. Miguel está tan vieja que se quiere caer; tiene necesidad de reedificarse: está muy necesitada de ornamentos para el culto divino, por haber pocos años que hay aquí ministro eclesiástico.” Antes había dicho, que hacia seis años poco mas ó menos que había ministro. Tenía entonces esta feligresía 10.000 personas de confesion. El año de 1576, en 20 de Marzo, era cura de Atitalaquia D. Juan González, natural de México.—En Atitalaquia ha habido dos escritores: Fr. Diego Rodríguez, natural de este pueblo, que profesó el Militar Orden de la Merced en el Convento de México, á 8 de Abril de 1613, y falleció en 1637 septuagenario; y el Sr. Cura D. José Alejandro Jove, que falleció en 1810. La *industria* es la agricultura y raspa de magueyes. En Noviembre, Diciembre y Enero se dedican á la matanza. *Enfermedades endémicas* ninguna.

ATLACAHUALOYA. *Industria*, la agricultura y cria de ganado mayor. *Enfermedades endémicas*, frios y disenterias

ATLACOMULCO. El P. Alonso Paz Monterrey trabajaba en la obra de la Iglesia, cargando piedra y tierra como cualquiera de los peones, á cuyo ejemplo los naturales hacían lo mismo.—Fué cura de esta Parroquia el Sr. D. Francisco Lora Baquío, escritor público; cercano á su muerte acaecida en 1669 pidió el hábito de la Orden de Predicadores, y falleció religioso profeso de dicha Orden. *Industria*, las labores del campo, la raspa de magueyes y albañilería. *Enfermedades endémicas*, fiebres y dolores de costado.

ATLATLABUCAN. En 1534 administraban esta doctrina los PP. Fr. Francisco de la Cruz y Fr. Juan de Oseguera, de la Orden de S. Agustín. El *templo parroquial* y el *monasterio*, manifiestan ser obras del siglo XVI. En 9 de Mayo de 1655 se tomó una campana de la torre de este curato, para la catedral. Verificóse la secularización de este curato en 1745; siendo su último cura regular Fr. Francisco Carvallo, y su primer cura secular el Br. D. Jacinto Varela Avendaño. *Industria*, la agricultura. Los pobres trabajan en las haciendas de caña. *Enfermedades endémicas* frios y disenterias.

ATLAPULCO. Vicaría fija de Ocoyoacac (S. Pedro. Dista de la Capital 13 leg. El *temperamento* es frío).

ATLAPULCO. (S. Gregorio). Vicaría fija de Xochimilco. La *industria* consiste en hacer esteras corrientes, vulgo petates. El *temperamento* es templado húmedo. Las *enfermedades endémicas* son frios y disenterias.

ATZCAPUTZALCO.—Célebre capital del reino *tepuneco*, donde en 1521 destruyó D. Fernando Cortés el templo é ídolos, y cuyo censo ascendía entonces á 17.000 hab.; fue erigido en *parroquia* por los PP. de la Orden de Predicadores, alguno años despues de haber arribado al país. Al principio salía de México á visitar este lugar el P. Fr. Cristóval de la Cruz, llevando consigo á Fr. Juan de Berrio, que sabia bien

la lengua mexicana. "El primer cuidado del santo, dice el cronista de la Orden Dominicana, era aderesar la selda y ocupar el Sagrario con el preciosísimo tesoro del Sacramento del Altar." También estuvo en este curato el P. Fr. Andrés Moguer en la peste de 1576. Fué feligres de Atzacapotzalco S. Sebastian de Aparicio. La fecha de la conclusion del curato se lee todavía en la superficie de una viga de los claustros. Dice así: "Mexicapa à XXIV de Marzo de 1.565." En 1.654 se tomó una campana de la torre de la Parroquia para la Catedral. En la misma torre se ve hasta la fecha una hormiga, geroglífico que demuestra la mucha gente que hubo en otro tiempo en Atzacapotzalco. Por cédula de 23 de Febrero de 1.707 se erigió esta vicaría dominicana en convento. La iglesia es hermosa aunque le falta adorno: junto á ella está la capilla de Nuestra Señora del Rosario en donde existe una cofradía que la componen varios diputados, un mayordomo y el Prior del convento como rector de ella. Dentro del Claustro hay una pequeña capilla de una imágen de Jesus Nazareno, á quien se le tiene mucha veneracion. Atzacapotzalco tiene la gloria de haber sido la patria de D. Francisco Plácido, hijo de los Sres. de Atzacapotzalco, que acompañado de la gente tepaneca, asistió á la colocacion de la Sma. Imágen de Guadalupe en su primera ermita por el año de 1535, y allí entonó los cánticos que compuso D. Antonio Valeriano, quien enseñó á los PP. Juan Bautista y Torquemada la lengua mexicana, y quien sobresalió de tal manera en la lengua latina, que justificó á los indios de la incapacidad que se creía tenían para aprender latin: murió en 1605 dejando escritas varias obras. Entre los escritores eclesiásticos que ha habido en este curato, debe mencionarse en primer lugar Fr. Andrés Moguer que en la peste de 1576 fué contagiado aquí de muerte y falleció en el convento de México en 1576; Fr. Pedro Peña y Cuerda, que profesó en México en 1654; Fr. José Arroyo, confesor del Marqués de Valero, virrey de N. E., que publicó un panegírico en 1725, y Fr. Miguel Rodríguez de Sto. Tomás, quien publicó una obra en 1760.

Industria, la fundicion de metales y la platería. Las *enfermedades endémicas* son fiebres y dolores de costado.

ATZCAPOTZALTONGO. *Industria*, los trabajos del campo y el corte de leña y de madera. Los de las fábricas son operarios de las mismas. *Enfermedades endémicas*, disenterias é inflamaciones.

AYALA. *Industria*, el comercio de frutas. *Enfermedades endémicas*, frios y disenterias.

AYAPANGO. "Se hizo notable este pueblo por la grande caridad de su comunidad con los pasajeros. Así lo dice Vetancourt con estas palabras: "En Santiago Ayapango la comunidad usa de tal caridad con los pasajeros, que en siendo sacerdote, cualquiera le dá lo necesario sin mas paga que firmarlo en el libro que para esto tiene el mayordomo, para dar sus cuentas." *Industria*, la agricultura, y la arriería. *Enfermedades endémicas*, fiebres y pulmonías.

AYOTLA. Los de este pueblo se dedican á las labores del campo y al comercio. *Enfermedades endémicas*, calenturas intermitentes y disenterias.

AYOTZINGO. "Es el segundo pueblo que visitaron los PP. Fr. Hierónimo de S. Estévan y Fr. Jorge de Avila, al pasar para Ocuilo. En el embarcadero de este pueblo murió el primer Apóstol de Nueva España Fr. Martin de Valencia, el dia 31 de Agosto de 1534. Segun Villaseñor, "tiene una imágen de Nuestra Señora maravillosa en sus milagros, y muy hermosa en su efíje." *Industria*, la agricultura y la arriería. *Enfermedades endémicas*, fiebres y el mal de S. Lázaro.

CALIMAYA. "Cerca de aquel convento, dice un autor del siglo XVI, hay una sierra muy alta, y en la cumbre de ella hay dos lagunas muy grandes y muy hondas, un poco apartada la una de la otra; en la una de ellas, considerando los indios de aquella comarca en su infidelidad, alguna deidad por verla en tal sitio, echaban dentro en el agua por sacrificio mucho copal, que es incienso de aquella tierra, y aun el dia de hoy dicen que se saca della mucho desto. Hay tambien allí

cerca otra sierra muy mas alta, que tiene en su cumbre nieve lo mas del año; llámase la sierra nevada de Toluca ó de Calimaya." Al secularizarse los curatos del Arzobispado habia en este curato 7 religiosos. Se secularizó el 12 de Enero de 1.756; siendo su primer cura clérigo el Dr. D. Juan de Inostrosa. *Industria*, las labores del campo. Algunos se dedican al tejido de rebozos ordinarios de algodón. *Enfermedades endémicas*, tos, fiebres, dolores de costado, pulmonías y alferecía en los niños.

CALPULALPAN. En 1.585 aun no se habia acabado ni tenia iglesia sino de prestado, el claustro bajo estaba hecho, con un cuarto alto, y parte de otro en que moraban los religiosos, que de ordinario eran dos. Habia ya en aquel convento un algibe y sisterna muy grande de agua llovediza, adonde ocurrían los indios á proveerse de agua cuando les faltaba. Tengo idea de que ya metieron la agua por cañería, cuya fuente bendijo hace pocos años el Illmo. Sr. Arzobispo.

CAPULUAC. (Fué fundado por los PP. Agustinos). Al secularizarse los curatos del Arzobispado, residian en él 2 religiosos. *Industria*, la agricultura. Algunos se dedican á la caza y pezca. *Enfermedades endémicas*, dolores de costado, fiebres, costipados y alferecía en los niños.

CHALCO. Es muy probable que el segundo de los 7 linajes que vinieron al Anahuac fuese el de los *Chalcos* ó gente boca. Lo cierto es que Chalco fué una ciudad respetable; y que al hacerse la erección de *parroquia* por los PP. de la Orden Seráfica, tenia un censo de 15.000 habitantes. En 1.572, segun el Virrey D. Martin Enriquez en carta al Rey Felipe II, sufrió mucho esta feligresía con la presencia de un Juan Troyano; porque á consecuencia de traer el pueblo en revolución, los fieles no acudían á la doctrina, y pedían los anexos su separacion del curato, y que les dicen clérigos ó religiosos. Tambien pidieron en la cabecera cura clérigo. A fines del siglo 17 residian en esta Parroquia 5 religiosos. Los Españoles tenían tercer Orden, donde cada mes tenia procesion de cuerda, y sus ejercicios en la Capilla de la Santa Ve-

racruz. Tenia 4 *cofradías*: la del Santísimo, la de la Santa Veracruz, la de Nuestra Señora y la de las Animas. La principal *industria* de los de Chalco, además del comercio del *tianguis* que se hace los viérnes, "es la agricultura, y en la clase proletaria unos sirven de peones en las haciendas, otros en el cultivo de maguey y elaboracion del pulque, y la mayor parte son remeros conductores de canoas." *Enfermedades endémicas*, dolores de costado, fiebres, pulmonías, disenterias, reumatismos y frios.

CHAPANTONGO. Los vecinos de Chapantongo proceden del pueblo de Jilotepec, aunque hoy no lo reconocen en nada. El curato de Chapantongo se secularizó el 12 de Enero de 1.766; siendo su primer cura clérigo D. Salvador Ordóñez. *Industria*, la agricultura y la arriería. Algunos fabrican loza ordinaria. *Enfermedades endémicas*, ninguna.

CHAPA DE MOTA. El año de 1.569 era cura D. Hipólito Farfan. Fué su sucesor el Sr. D. Cosme García, que administraba esta parroquia el año de 1.576. Fué tambien cura de esta *parroquia* el Illmo. Sr. D. Alonso Mota y Escobar, obispo de Guadalajara, quien la engrandeciò tanto, que hasta hoy se la distingue con el sobrenombre de "*Mota*." *Industria*, la agricultura, cria de ganado mayor y menor y raspa de magueyes. Algunos se emplean en hacer carbon. *Enfermedades endémicas*, fiebres y reumatismos.

CHICOLOAPAN. (Dista de la Capital 7 leguas). Desde el siglo pasado habia ya aquí un famoso *tianguis* los miércoles de cada semana. *Industria*, la agricultura. Algunos se dedican á la arriería, al corte de madera y la fabricacion de carbon. *Enfermedades endémicas*. "En la primavera se padecen fiebres, dolores de costado, calenturas y tos; y en el invierno dolores de costado y frios. La causa de las enfermedades se atribuye al cambio de estaciones."

CHIAUTLA. (Situado al NE. de la Capital). Aquí estuvo con el P. Reinoso el P. Torquemada, autor de la Monarquía Indiana. A fines del siglo XVII habia en este curato 3 religiosos. *Industria*, las labores del campo y la fabricacion

de sabanillas. Hacen tambien sarapes y pless. *Enfermedades endémicas*, fiebres, dolores de costado y costipados.

CHILCUAUTLA. En el siglo XVII administraban esta parroquia 2 religiosos. *Industria*, la arriería, la fabricacion de jarcía y ayates y elaboracion del pulque y de cal. *Enfermedades endémicas*, hidropesías y dolores reumáticos.

CHIMALHUACAN ATENCO. En el siglo XVI tenia 20.000 habitantes. *Industria*, la agricultura. Despues de las cosechas, unos se dedican á la caza de patos ó á la pesca de juiles y de mextlapic; otros recogen moscon, y algunos se dedican á beneficiar el tequezquite, á la arriería y al remo para conducir canoas. *Enfermedades endémicas*, fiebres y dolores de costado.

CHIMALHUACAN CHALCO. Al pasar por este pueblo D. Fernando Cortés, Chimalpopoca, señor de este pueblo, le "ofreció mas de 20.000 *chimaltecos*, que auxiliaron á las armas españolas en las difíciles conquistas de Huastepic, Yautepic, Xiutepec, de Cuaunahuac, Xochimilco, Colloan, Tlacopan y la famosa Tenochtitlan." En 1.538 ocupaba Chimal el 4º lugar entre las *casas* de la Orden Dominicana, y residian en ella Fr. Luis Rengino, vicario, 3 sacerdotes y 2 hermanos conversos. Fué *vicario* de esta casa Fr. Domingo de la Anunciacion, autor de la "Doctrina Cristiana en lengua mexicana," imp. en México en 1.545, y de dos M. S. que permanecen inéditos. Segun el cronista de la Orden Dominicana, Fr. Domingo de la Anunciacion obró en esta casa la conversion de Fr. Alonso de la Anunciacion, que pasaba por este pueblo para Tetela á ver á un tio suyo. Tal vez en la época en que administraba esta *parroquia* tan célebre religioso, se construyó la pila bautismal, donde se lee hasta el dia de hoy la siguiente inscripcion: "Anno Dni. 1.542 pontifcante Paulo 3º." En un pueblo de esta *parroquia*, en S. Miguel Nepantla, nació el Fénix de las Indias, Sor Juana Ines de la Cruz, que despues de haber recibido las primeras nociones del saber en la ciudad de Amecameca, pasó al palacio de los Virreyes á llevar de asombro á los sabios, y retirada en el

claustro de las Gerónimas, demostró por la millonésima vez que la ciencia no está reñida con la religion: "El principio de la sabiduría es el temor de Dios." Al consumarse la secularizacion de curatos del Arzobispado, habia en Chimal 4 religiosos. Por comision del Illmo. Sr. Dr. D. Alonso Nuñez de Haro y Peralta, secularizó esta *parroquia* el Dr. D. José Nicolás Larragoiti el 18 de Setiembre de 1.789, poniendo en posesion de ella al Lic. D. José Lois de Ibarra, quien fué su primer cura secular é interino. *Industria*, la agricultura y la arriería. *Enfermedades endémicas*, ninguna.

CHURUBUSCO. Dedicado á Huitzilopuchtli, dios de la guerra, tutelar de los mexicanos, fué de tanta importancia en la antigüedad, que contaba 50.000 casas, "con muchos templos y torres muy levantadas y enaladas, que de lejos con el sol resplandecian como plata y adornaban mucho á la poblacion." Tenia un convento de franciscanos descalzos, ó "Dieguinos," como vulgarmente se llaman, dedicado á Nuestra Señora de los Angeles. Este convento primero fué de la provincia del Santo Evangelio, y lo fundaron los primeros religiosos que vinieron con Fr. Martin de Valencia, pero le abandonaron, y por los años de 1.590 se donó á los descalzos á solicitud de Fr. Pedro del Monte, quienes lo reedificaron á expensas de D. Diego del Castillo y D.ª Elena de la Cruz, que se ofrecieron por patronos, dando 70.000 pesos y á la huerta que era de su casa. Se edificó la iglesia el dia 2 de Mayo de 1.668 y la bendijo y celebró de pontifical el Illmo. Sr. D. Fr. Bartolomé de Escañuela, obispo de Puertorico. Al formar este nuevo convento é iglesia, se encontró debajo del pilar de la cruz del atrio, un ídolo en forma de sapo que acaso seria uno de los dioses satélites del dios "Quetzalcohuatl." El convento de Dieguinos de Churubusco tiene la felicidad "que no cuenta ninguna otra órden religiosa de nuestro país, y es la de adorarse en los altares á uno de los guardianes, el B. Pedro Bautista, uno de los mártires del Japon, compañero de S. Felipe de Jesus." En este convento vivió el célebre Fr. Bartolomé Burguillos, confesor del marqués de Gelves, virrey de Nueva